
让中部城市群更加靓丽
江西省南昌市东湖区区委常委!副区长 黄国农

去年来郑州" 是学习郑州市创建国家卫
生城市的经验"感觉郑州城市美"今年再次来
郑州参加论坛" 郑州的城市又给人增添了欣
喜#郑州市金水区率先发出中部崛起的倡议"

把中部六省省会城区联系得更加紧密了$

专家学者关于城市功能区的定位给了
我们很多启示"在中央制定的%中部崛起&政
策的推动下" 中部城市群怎样抓住机遇"谋
求发展值得我们认真思考$ 在参观郑东新
区!金水区社区建设!城中村改造项目后"留
下一个非常深刻的印象"那就是这些项目给
人以美的享受"特别是郑东新区的建设是个
大手笔!强规划"大都市品质已经展现出来$

金水区起到了核心功能区的覆盖和带动作
用"从经济发展的数据来看"金水区在中部
省会城区的发展中起到领头羊作用$

同样是省会城市的核心区"南昌市东湖区
和郑州市金水区有着同样的区位优势"南昌市
东湖区产业经济主要以%三产&为主"商贸和金
融是其发展特色"我认为"金水区和东湖区在
经济!文化!卫生领域有很大合作的空间"回去
以后要把金水区和其他城区好的发展经验带

回南昌东湖区"不久以后"东湖区还会派团来
郑交流合作!并开展实际的经贸合作$

参加这次论坛的城区代表"还有一个共
同的体会"形成这样一个共识"让发展论坛
的接力棒传承下去" 通过发展论坛这个平
台"促进中部省会城区的交流"让中部城市
群的形象更加靓丽多彩$
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探索中部省会城区有益发展模式
中国社会科学院教授!博士生导师 陈 耀

中部省会城区在中部崛起战略
中担负着历史的重任$ 因此"对于中
部省会城区经济发展提出几点建议'

第一" 中部省会城区要抓住
国家实施促进中部崛起的战略机
遇"明确城区产业定位(第二"依靠
技术创新和体制创新"推进城区产
业结构调整升级"逐步降低工业在
整个经济中的比重"大力发展第三
产业"把面向中心城市的现代服务
业作为主攻目标(第三"实行错位
发展和差别化策略"避免或减少城
区间同质竞争"科学的规划通常要
考虑本地的自然条件! 交通区位!

人才资源以及产业技术基础等因
素"研究怎样扬长避短"形成%人无
我有" 人有我优& 的产业优势(第
四"建立中部六省省会城区间定期
交流机制"建立中部六省共同的信
息交流平台(第五"利用发达地区
城区发展的先发优势"主动同东部

城市结构相似城区或希望达到的
目标城区结成对子"或建立%姊妹
区&(第六"争取东中部开发区合作
试点"开展跨地区的开发区合作$
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昨日! "首届中部六省省

会城区发展论坛#在中州皇冠

假日酒店举行!论坛的主题是

"交流$合作$发展%& 本次论坛

由郑州市金水区区委$区政府

主办&

中部地区共有
!%

个省会

城区组团参加 !分别是 '湖北

省武汉市东西湖区$ 武昌区$

汉南区$新洲区$硚口区!湖南

省长沙市芙蓉区$ 雨花区$岳

麓区! 江西省南昌市西湖区$

东湖区$青云谱区 !安徽省合

肥市包河区$庐阳区$蜀山区$

瑶海区 ! 河南省郑州市中原

区$二七区$上街区$管城区 $

惠济区$金水区&

经参加本届论坛的各代

表团共同议定 !"中部六省省

会城区发展论坛%原则上每年

举办一次!由中部六省省会城

区轮流承办& 第二届中部六省

省会城区发展论坛承办单位

将在今日揭晓&

图形中部的核心元素
为会标的灵魂 " 有甲骨文

中的 %中 & 字抽象变化而
来 " 六条火焰飘带分别代
表六个中部省会城市 " 以
中为体形成一种互相依存 !

共同发展的关系 " 同时火
焰状的飘带是六个省会城
市活力的表现 " 也是发展
论坛的价值所在 ( 图形外
观以圆形加以规范 " 是交
流 ! 合作 ! 发展的寓意表
达 ( 圆形与图形下部的弧
形色带共同构成太阳升起
海面的意象 " 是论坛价值
的体现" 寓意中部崛起$

搭建平台 促进交流
湖北省武汉市武昌区区委书记 张光清

中部六省地理区位毗邻! 经济结构相
似!发展水平相近"工业化和城市化过程中
面临的矛盾和问题也有很多共性"%首届中
部六省省会城区发展论坛&召开"搭建了一
个很好的省际交流平台$

中部崛起是国家发展战略 "对国家发
展起着至关重要的作用 "而中部自身优势
要发挥出来 "关键在于省会城区 $ 省会城
区的发展将对整个中部地区的发展起着很
好的带动作用" 因此有必要建立定期城区
间的交流机制 $ 武汉与郑州有很多相同
点 "如交通发达 !人才优势等 "更加需要交
流好的经验和做法$ 郑州作为一个快速发
展的城市" 对中部崛起发挥了重要推动作
用$ 武汉与郑州经济情况较接近" 但武汉
城市人口较多" 对其形成了很大压力$ 同
时 "武汉也有诸多优势 '一是科教人才 "科
研技术人员在全国排第三位( 二是工业基
础" 工业产值在全国排第四位" 汽车业相
当发达 (三是交通 "武汉有 %九省通衢 &之
称 "航空 !铁路 !水运都非常发达 (四是山
水资源 "武汉有近

!"

个湖泊 "两条大江和

一座山脉穿越城区" 现在正努力将武汉打
造成个性魅力之都$

强化城区交流!深化城区合作是加快城
区发展的必然选择$ 武昌区作为武汉市的重
点发展区域"财政收入位居全市第一"此次
论坛也带来了有关的规划和项目"将进行进
一步交流和沟通$

找准特色 错位发展
湖南省长沙市芙蓉区区委副书记 谈文胜

城区发展中普遍存在的困
扰是各城区之间产业的同构化!

为争夺资源展开的恶性竞争 $

%首届中部六省省会城区发展论
坛&召开"可以使中部六省省会
城区了解毗邻城区的产业发展
及未来规划状况 " 找准自身特
色"实现错位发展$

金水区主办的%首届中部六
省省会城区发展论坛&" 是一个
很好的创举"并将起到很好的效
果$ 一是配合中部崛起发展战
略" 建立了一个很好的交流平
台"使中部六省省会城区的交流
意识越来越强"追赶东部地区少
走很多弯路" 缩短追赶时间(二
是版块效应发挥到极致"目前中
部六省省会城区还处于分散状
态"应该打破城区壁垒"发展成
良性竞争关系(三是形成规划整
体"六省省会城区共同研究怎样
扬长避短"形成%人无我有"人有
我优&的产业优势"找准自身特
色"实现错位发展$ 比如长沙和
郑州" 在产业发展上各有优势"

郑州给人的印象很好"有%北方
江南&的感觉"基础设施好"环境
优美"市民素质也不错"城区空
间布局具有人文关怀$工业基础
好!交通便利!历史文化厚重是

郑州的三大优势$ 而长沙有四大
优势'一是文化优势 "湖南人创
新意识强"正在大力发展稻文化
和电视文化"因为文化是生产力
的动力(二是人才优势 "古人云
%唯楚有才"于斯为盛 &"无论是
历史还是当今"湖南人都具有勤
劳!务实的优秀品质 "长沙培育
出的人才遍布各地(三是地域优
势"广州和香港对长沙的辐射很
强" 长沙与广州的交流很多(最
后的交通优势与郑州一样$

这次的论坛"芙蓉区已和二七
区建立信息城区" 文化互动城区"

将在两城区间进行群众文化交流$

中部要崛起 思维先崛起
安徽省合肥市包河区区委书记 贺懋燮

我们很钦佩郑州市金水区
有这样一个创举"让中部六省的
伙伴们聚在中原腹地谈论中部
崛起"为中部六省的省会城区交
流搭起一个漂亮的平台$

面对同一个主题!同一个需
求!同一个未来"中部要崛起"思
维要先崛起$ 金水区组织的这次
首届中部六省省会城区发展论
坛"从一个层面上来说即是思维
的崛起" 遥相呼应中部崛起"值
得我们中部六省省会兄弟城区
去学习$ 创新的思维和举措让我
们感受到了中部崛起的力量$

参加此次论坛"我的感触很
深$ 中部崛起"思维要崛起"学习
也要崛起"合作也要崛起$ 中部
六省省会城区各有特点"各有亮
点"但没有任何一个区具有绝对
的优势"大家都是张扬个性的发
展"这就需要学习和合作 "互相
借鉴长处"剔除短处"优势互补"

共同进步$ 这个活动"让我们看
到了合作的远景"用我们安徽话
说就是"合肥"合力共肥"大家都
收获财富$

合肥是一个典型的科教城
市"科教!科研上有很大的优势$

目前"合肥是全国唯一科技创新
型试点城市"包河区也是中国科

技大学!合肥工业大学等知名高
校的所在地"人才汇聚 "促进了
包河区的发展$ 同时"包河区濒
临全国五大淡水湖之一的巢湖"

生态环境宜人"是一个风景优美
的城区$ 此外"包河区文化历史
悠久"河南人和安徽人敬仰的包
公就生在这个地方$ 包公出生在
安徽"扬名在河南 "充分说明了
安徽和河南是在同一个历史文
化的背景下延伸文明$

相信在中部六省省会兄弟
城区的通力合作下"中部崛起指
日可待$

优势互补 合作共赢
河南省郑州市金水区区委书记 周 建

中部崛起战略是中央推进区域协调发
展的一个重大决策"这也让中部城市面临着
发展的绝好机遇" 金水区作为省会城区"在
中部崛起的过程中"应该有所思考"有所作
为$ 金水区作为全省的首善之区"在带动城
区经济发展方面" 应该承担更大的责任"发
挥更大的作用$

中部崛起有一种催人奋进的力量"中部
六省省会城区"不仅具有共同的文化秉性和
地域特点" 在发展过程中也会遇到资源!环
保等多方面的共性问题"需要搭建一个交流
的平台"解决发展过程中的各种难题$ 作为
首届中部六省省会城区发展论坛的组织倡
导者" 金水区愿意与中部其他省会城区一
起"在团结协助中凝集合力"在优势互补中
破解难题"这次论坛得到热烈响应"本身就
体现了大家抓机遇"谋发展的共同诉求$

每个城市都有自己的特点" 金水区也
着力打造自己作为省会城区的魅力和特色"

形成了现代化服务核心区! 科技文化中心
区! 科技创新示范区! 环境优美的宜居城
区! 人际和谐的首善之区五大特色" 在制
定中部崛起发展规划和跨越式发展目标时"

金水区要面向中原城市群" 面向全省" 放
眼中部" 充分发挥在省会城区经济发展的

覆盖和带动作用$

%抓住机遇"谋取发展"合作共赢&是中
部省会城区的%共同语言&$ 这次活动让中部
省会城区增加了解"取得共识$ 省会城区在
谋划发展时要立足当地" 既要彰显本地特
色 "还应实行错位发展 "相互学习 !取长补
短$ 金水区要充分利用区位优势和资源优
势"紧紧抓住发展!和谐两大主题"以创新谋
发展"借发展谋民利"不断激发区域发展活
力" 力争在中部崛起中承担更多的责任"发
挥更好的作用$

中部崛起目标和途径要深化
国务院发展研究中心研究室主任!研究员 刘 勇

%十一五&时期"中部崛起将成
为我国区域协调发展的一个战略
重点$ 在若干方面都还需要做进一
步深入的研究$

第一"中部地区概念要深化$

中部地区不是一般所指的安徽 !

湖北!河南!湖南!江西和山西等
#

省组成的%小中部&概念$ 而是指
在 %小中部 &的基础上 "加上西部
地区人口和城镇密度与中部地区
相近的重庆 !四川 !陕西 !甘肃等
在内共

$!

个省区组成的 %大中
部&的概念$

第二" 中部崛起的意义要深
化$ 中部崛起不仅仅是西部开发"

东北振兴的必然延伸$ 事实上"从
更深层次看"中部崛起应该是我国
工业发展到中期阶段"对我国区域
经济协调发展的必然要求$

第三"中部崛起的目标要深化$

中部崛起的目标应当包括总量目标
和区域目标" 缩小与全国平均水平
的距离$

第四" 中部崛起的途径要深
化$ 中部地区应该实施以满足国内
市场需求为导向的%国内经济大循
环&战略$

划分重点发展功能区遵循四原则
中国科学院院士!中国地理学会会长 陆大道

划分我国重点发展功能区应
遵循以下原则'

门户指导原则' 主要体现门
户城市与区域的联系为基础 " 确

定功能区的主体空间$ 国家战略
资源保障度原则 ' 按照资源集
中! 大规模分布的现状等确定资
源开发区$ 国家基本食物安全原
则' 在全国范围内划分出必要的
农业开发基地$ 内部联系与集中
连片原则' 所确定的经济功能区
内部必须要有密切的经济联系 "

尽量维持地域上的连片和集中$

经济全球化和信息化 " 使得
近

%&

年来经济发展最快的地区集
中在少数 %都市经济区&$ 都市经
济区的核心区 )城市* 一般都是
一个国家或大区域的金融中心 +

交通通信枢纽! 人才聚集地和进
入国际市场最便捷的通道$

根据国情" 未来我国城市化必
须走一条资源节约型的发展道路"

即走一条 %高密度! 高效率! 节约
型! 现代化& 的道路$

本报记者 安群英 王 影 见习记者 高 凯 文
本报记者 李 焱 图

图为中部六省省会城区发展论坛会场&

与会代表参观郑州&
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